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FECHA: SEPTIEMBRE 13 DE 2014 
 

OCHO  COLUMNAS/PRIMERAS  PLANAS 

 “Caen asaltantes de restaurantes” 

 
“Reducen la delincuencia con trabajo en conjunto” 

 “La pluralidad sí se respeta en Hidalgo” 

 “Más atención a Ixmiquilpan y Progreso” 

 
“Unificarán lucha por criminalidad” 

 
“¡Mayor seguridad!” 

 “ANALIZAN COMBATE A DELITOS” 

 
“Afianza JFOR esfuerzos en materia de justicia” 

 
“Revira Perry a Peña: no hay marcha atrás” 

 
“Tiran cédula ¡y 2 mil mdp!” 

 “Peña Nieto manda comisión a Sonora; atenderá derrame tóxico de minera” 

 “Manotazo de Peña Nieto ante falta de solución en Sonora” 

I N S T I T U C I O N A L 
“No se generó información” 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
“No se generó información” 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
El Independiente-Estaban más cómodos partidos con designación de consejeros por congresos: Podrá hablar un 
gobernador o un líder político pero no tienen facultad para designar a los consejeros locales, consideró Marco Baños Martínez, 
consejero del Instituto Nacional Electoral (INE). Incluso “los partidos políticos estaban más cómodos con la designación de los 
consejeros electorales a través de los Congresos locales que por medio del INE”. Durante el curso sobre el nuevo federalismo 
electoral en México, el especialista expuso que a lo largo de la historia fueron desarrollados muchos métodos para designar a 
los consejeros electorales y aún permanecen desacuerdos. En Pachuca y con la presencia de representantes del Tribunal 
Electoral y del Instituto Estatal Electoral (IEE), Baños Martínez narró que la designación en los estados de los consejeros 
locales era intensa. Habló sobre el actual proceso de selección de consejeros electorales de los estados donde habrá elección 
el próximo año, donde algunos aspirantes quedaron fuera debido a que no pasaron ensayo, según la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM). También no han sido tomados en cuenta los aspirantes a consejeros que anteriormente 
ostentaron cargos de dirección partidista. A su vez, abordó las propuestas de consultas populares presentadas por PRD, PAN 
y PRI sobre reforma energética, salarios mínimos y eliminación de diputados plurinominales, que podrían ser aplicadas en los 
comicios de 2015. (Víctor Valera, página 03) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Estrategia coordinada reduce índice delictivo: El titular de la Procuraduría General de la República (PGR), 
Jesús Murillo Karam, afirmó que en todas las zonas del país se está desarrollando una estrategia conjunta, especifica y 
concreta para disminuir los índices delictivos. En este sentido; el gobernador José Francisco Olvera Ruiz resaltó que derivado 
del trabajo coordinado que se emprende con la administración federal para mejorar los niveles de seguridad, es que en el 
estado, y en todo el país, se consolida la impartición y procuración de justicia. Lo anterior, tras asistir a la Segunda Sesión 
Ordinaria de la Conferencia de Procuración de Justicia Zona Centro, que se realiza en Pachuca. Murillo Karam aseveró que 
para las autoridades atacar todos los delitos son tema prioritario, “pero pocos delitos duelen tanto como el secuestro”, por lo 
que los procuradores analizan métodos en beneficio de las mayorías. Antes, durante la ceremonia inaugural subrayó que el 
derecho penal es crucial para la sociedad, ya que significa la forma más clara que consensa las conductas que no quiere 
admitir dentro de su propia interacción y conducta social. Antes de la inauguración de la sesión, el mandatario estatal expresó 
“en mi gobierno trabajamos en la creación de las unidades necesarias para la implementación del nuevo sistema de justicia 
penal, contemplando áreas fundamentales como el Centro de Atención temprana, la Unidad de Medios Alternos de Solución 
de Conflicto, así como las unidades de investigación”. Por su parte, Alejandro Straffon Ortiz, procurador de justicia estatal, 
expresó que la sociedad está constantemente en evolución, por lo que aseveró que la preparación y evaluación permanente 
de quienes ejercen el ministerio público “debe ser día con día para afrontar los retos que nos demanda la sociedad”. El 
funcionario estatal acentuó que durante estas reuniones no sólo se adoptan mecanismo para cambiar la forma de actuar por 
parte de los servidores públicos de las fiscalías de los estados del centro del país. “Lo que también tenemos que analizar es la 
forma en cómo pensamos, y de ser a fin de sumar esfuerzos y lograr con ello las metas que se tengan en beneficio de la 
sociedad”, expuso. Finalmente, Murillo refirió que las normas jurídicas en la vida pública del país tienen que ir de acuerdo con 
las características de cada región, “sin embargo, es el proceso el que debe ser igual en todos los estados y por ello es 
indispensable que este sea cierto, preciso y conocido para que dé los resultados que la sociedad mexicana espera”, culminó.  
Ejes 
1.-Secuestro: Jesús Murillo Karam, procurador general de Justicia de la República aceptó, en entrevista al término del evento 
inaugural, que este es uno de los delitos que más lástima a la sociedad, por lo que dijo, se platicaron puntos que favorezcan 
el combate a los grupos que se dedican a esta ilícita actividad, y permita disminuir su incidencia de esta zona centro del país. 
2.-Crimen Organizado: El titular de la PGR señaló, al ser cuestionado sobre este tema, que analizaron las formas de evitar 
que este tipo de grupos tengan actividad en la zona centro del país, además de plantearse las formas en que se pueden 
desmembrar este tipo de organizaciones, protegiendo a la sociedad. 
3.-Coordinación: Murillo Karam señaló que aunque hay muchos puntos que se tienen que atender en materia de 
administración de la justicia, la coordinación entre los tres niveles de gobierno es fundamental, para que los cerca de 20 
millones de personas que habitan en la zona centro, puedan tener una mejor y eficaz impartición de la justicia. 
4.-Intercambio de Información: Alejandro Straffon Ortiz, titular de la PGJH, expresó que con esta acción, se fortalece la 
colaboración entre las procuradurías, y con ello, se logran resultados contundentes en la materia, agregando que este tipo de 
sesiones ayudan para afinar, no sólo las acciones concretas, si no las formas en cómo estas se realizan. 
(Yossimar Durán, página 04) 
Milenio-índice de delitos decrece en zona centro del país (Alejandro Reyes, página 06) 
Crónica-Acata Hidalgo lineamientos en materia de justicia: JFOR (Alberto Quintana, página 03) 
El Independiente-Procuradores de Justicia se reúnen para revisar estrategias en combate de delitos (José 
Manuel Martínez, página 03) 
Síntesis-Analizan unificar criterios contra delitos en el país (Tania Monroy, página 03) 
Uno más Uno-Seguridad consolida el desarrollo de la entidad (Luis Roberto Reynoso, página 03) 
Crónica-Actualizan al personal del Congreso; alcances jurídicos: Conocer los alcances de las disposiciones federales y 
orientar al personal técnico del Poder Legislativo, fueron los objetivos del seminario sobre “La Esfera Constitucional de las 
Legislaturas Locales y su Defensa Constitucional 2014”, con ello optimizar el diseño de normativas, mejorar el análisis 
procesal de la controversia, así como de la acción de inconstitucionalidad. Impartido en la Casa de la Cultura Jurídica “Ministro 
Manuel Yáñez Ruiz”, perteneciente a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), este taller integró cuatro módulos 
agrupados en dos grandes rubros, el primero relacionado con el ámbito competencial de las legislaturas locales; el segundo 
relativo a los aspectos más relevantes de la defensa y del ejercicio de sus atribuciones normativas. La directora del Instituto 
de Estudios Legislativos del Congreso del Estado, Karla Rocha Mendoza, reconoció el interés del presidente de la Junta de 
Gobierno, Ernesto Gil Elorduy por respaldar este tipo cursos, que mantienen a la vanguardia al personal del Poder Legislativo. 
“Fue un espacio que permitió el desarrollo de asesores y secretarios técnicos, para incidir en la transformación de la sociedad 
hidalguense con propuestas que respeten los derechos humanos, con lógica y sustento jurídico”. Los diputados, Edith Avilés, 
Ruperto Ramírez y Juan Carlos Robles entregaron 32 constancias a los participantes, asesores y secretarios técnicos, que 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

3 de 9 

33   

gracias a este seminario estudiaron con puntualidad las competencias de las legislaturas locales, a fin de diseñar un marco 
jurídico actualizado, que no caiga en controversias y respete los derechos humanos. Destacan diversos temas que plantearon 
en el seminario, incluso los nuevos aspectos que plantea el Sistema de Justicia Penal Acusatorio, la división de facultades y el 
otorgamiento de potestades a la federación, estados y municipios, así como análisis de las diversas figuras jurídicas que 
existen como la controversia constitucional o la acción de inconstitucionalidad. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
El Independiente-Entrega alcaldía capitalina actualización del Plan Municipal de Desarrollo: La presidencia 
municipal de Pachuca entregó la actualización del Plan Municipal de Desarrollo al secretario de Planeación, Desarrollo 
Regional y Metropolitano de Hidalgo, Alberto Meléndez Apodaca. Durante la segunda sesión extraordinaria del Comité de 
Planeación para el Desarrollo Municipal (Copladem), efectuada en la sala de cabildo, el alcalde capitalino Eleazar García 
Sánchez explicó que con la publicación en 2013 del Plan Nacional de Desarrollo (PND), fue propuesta la necesidad de alinear 
objetivos estatales y locales. Por ello, indicó el alcalde, con la misma responsabilidad que lo asumió el gobierno estatal en 
Pachuca, se trabajó con un sistema de planeación, aspecto respaldado por la asamblea municipal al iniciar funciones en 2014, 
junto con la Secretaría de Planeación y Evaluación municipal. Asimismo externó convicción de que el desempeño 
gubernamental está basado en una correcta planeación, por lo que su administración trabaja con estricto apego a los 
programas anuales estructurados, al tiempo que destacó los avances que el municipio tiene en instrumentación del 
presupuesto basado en resultados y en sistema de evaluación al desempeño, en los que Pachuca está posicionada en el 
cuarto lugar a nivel nacional. Al hacer uso de la palabra, Alberto Meléndez destacó el compromiso del gobierno capitalino al 
ser de los primeros municipios en entregar la actualización del PMD, además subrayó las estrategias asimiladas por Pachuca, 
para que los recursos tengan aplicación oportuna y transparente, fortalecida con la participación conjunta de la administración 
pública y la sociedad civil organizada. En su momento, la titular de la Secretaría de Planeación y Evaluación, Ana García 
Camacho refirió que la dependencia a su cargo tiene la tarea de hacer los análisis correspondientes, a fin de obtener el 
diagnóstico de las diferentes áreas y plantear las oportunidades de desarrollo, acordes al PMD y a sus contrapartes estatal y 
nacional. Por su parte, el director del Instituto Hidalguense para el Desarrollo Municipal, José Guevara Muñoz, además de 
reconocer el esfuerzo y eficacia de Pachuca, observó que su PMD es de los pocos en el país que incluye el tema de agenda 
para el desarrollo municipal. (Redacción, página 05) 
Síntesis-Entregan Plan Municipal de Desarrollo (Adriana Ramírez, página 02) 
Plaza Juárez-Pachuca de los primeros en entregar actualización del PMD (Redacción, página 2A) 
Uno más Uno-Pachuca de los primeros en entregar PMD (Redacción, página 07) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Crónica-Balcón Político… 
 
¿Quién relevará a Crespo en el PRI? 
 
Hay opinadores al interior del Partido Revolucionario Institucional (PRI), que, basados en las reformas estatutarias recientes, 
sostienen que una vez iniciado el proceso electoral para renovar la Cámara de Diputados, en junio del 2015, no se podrán 
hacer movimientos en las dirigencias nacional ni estatales. Por tanto, agregan, si ocurrirá un relevo en el Comité Directivo 
Estatal (CDE) en Hidalgo, tendría que darse antes del 5 de octubre cuando el Instituto Nacional Electoral (INE) se instale 
formalmente y comience el proceso para elegir diputados federales el primer domingo de junio de 2015. En ese contexto se 
habla de la posibilidad de un relevo antes de finalizar el año o bien del nombramiento de un delegado especial, enviado por el 
Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI, para conducir los trabajos de la contienda electoral, en el entendido de que el 
presidente actual, Ricardo Crespo Arroyo, dejará su responsabilidad como dirigente para postularse como candidato a 
diputado federal por el distrito electoral federal de Pachuca. Aunque, tampoco es descartable la posibilidad de que forme 
parte de la lista de candidatos plurinominales. Algo que no se ha definido aún. Pero, en ese rejuego de enroques y ajustes ha 
surgido el nombre de Roberto Pedraza Martínez, actual representante del gobierno de Hidalgo en el Distrito Federal y con una 
larga lista de cargos de elección popular y funciones en la administración pública. Ha declarado en algunos medios de 
comunicación su deseo por dirigir a su partido, “algo que me falta” en su carrera política, pues ha sido desde regidor, alcalde 
de Ixmiquilpan, dos veces diputado federal y hace seis años, coordinador del Congreso local. No es descabellada la idea de 
que sea este hñahñu, quien tome las riendas de su partido, una vez que Ricardo Crespo sea nominado candidato a diputado 
federal, para que ocurra el relevo anticipado. 
 
(Carlos Camacho, página 03) 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

4 de 9 

44   

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 
:Que habitantes de la colonia 20 de Noviembre, en El Arenal se fueron a manifestar a la sede de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes, en Pachuca, para exigir que pongan reductores de velocidad sobre la 
autopista Pachuca-Actopan, a la altura de dicha colonia, debido a que en lo que va del año se han suscitado al menos 15 
atropellamientos. Los pobladores acusan que el motivo de ir a instancias federales es que la alcaldesa Adelfa Zúñiga nunca 
les ha hecho caso a esta demanda. 
  
:Que a quien no le fue nada bien con su informe de gobierno fue al alcalde de Mixquiahuala, Isidoro Monroy, a quien 
increparon los regidores de todas las fracciones políticas por el mal actuar de su gobierno, por lo que dicen que el alcalde de 
coraje dijo que entonces solo se va a quedar has diciembre para luego renunciar, eso sí, para que no pierda su jugoso 
aguinaldo. Aunque dicen que solo fueron palabras provocadas por el coraje de que nadie lo quiere, pues todo lo que ha 
intentado le ha salido mal, hasta su informe de “gobierno”. 
 
(Redacción, página 03) 
Milenio-Función Sabatina… 
 
LA ESTELAR 
 
Roxana Montealegre “vs” Adriana Flores 
Y quienes no pueden dejar de pelear dentro de la asamblea municipal de Pachuca son las regidoras Roxana Montealegre, de 
la fracción edilicia del PAN y Adriana Flores, del PRI, quien siempre tiene lista una crítica para su compañera de cabildo, ante 
cualquier iniciativa o discurso que presente. El último ejemplo se suscitó cuando la regidora panista subió una iniciativa sobre 
camino seguro para los niños rumbo a la escuela, iniciativa que fue criticada severamente por la regidora Adriana Flores. 
Desde que comenzó la actual administración estas dos regidoras se la han pasado dándose con todo y hasta se presume que 
podrían pelear por una eventual candidatura. ¿Será? 
 
EL GRITO EN IXMIQUILPAN 
El alcalde Cipriano Charrez ya se prepara para dar el grito-en el cielo-pese a los constantes conflictos, aunque el edil nos 
confió su estrategia: 
-Contratará a un grupo de choque en el PRI para que le ayude a combatir a los priistas que solo buscan desestabilizar el 
municipio. 
-Dicen que ya prepara un ejército de expertos en resorteras gigantes para desde lejos poder combatir al “terrorismo político”. 
 
#GUERREROCHALLENGE 
A dos días de que comiencen los festejos patrios en Pachuca hay quien ya armó vaquitas y apuestas para ver si se cumple o 
no lo que dijo el alcalde Eleazar García, respecto a la conclusión de la obra en la primera fase de la calle Guerrero en 
Pachuca. La casa de apuestas es en el PRI. 
 
(Redacción, página 03) 
Independiente-El Socavón:  
 
Buen inicio para combatir la delincuencia: admitir que ocurre. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Replicando las disposiciones dictadas en el tema de procuración de justicia, así como del combate a la delincuencia, esta 
entidad fue sede de la Segunda Sesión Ordinaria de la Conferencia de Procuradores de la Zona Centro. Jesús Murillo, como la 
máxima autoridad del ramo, abordó varios tópicos en los cuales todavía hace falta redoblar esfuerzos para estar a la altura de 
las exigencias de la ciudadanía y a la para propiciar escenarios más seguros. 
 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-Daniel Lara: Robustece Lara Baños desde la Secretaría de Gobernación las acciones sincronizadas con autoridades 
estatales y municipales, pues la premisa es dar seguimiento a las labores que en común tienen los tres órdenes para así 
propiciar un ambiente en el cual los habitantes gocen de mejores condiciones. Esta joven figura en el esquema estatal suma 
activos para mantenerse como buen hombre del sistema. 
 
Abajo-Mariano Torres: Con todo y las fuertes declaraciones que el presidente del Partido del Trabajo en Hidalgo hiciera 
hace unos meses, sobre las expectativas para esta institución, el trabajo realizado en la capital y en municipios se ve 
disminuido, por no decir que sea nulo. Con la efervescencia política que impera, será interesante observar cuál será la 
siguiente jugada desde éste. 
 
(Redacción, página 02) 
La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
REUNIÓN 
Hace un par de semanas, la clase política priista de Tulancingo se reunió en un evento al que asistieron unas 
700 personas. 
Además de convivir y saludarse, los priistas declararon que pedirán a su dirigencia estatal que el próximo 
candidato a diputado federal sea originario de ese distrito. 
El mensaje es claro, ya que los propios priistas de Tulancingo saben que ante las prevalecientes divisiones que los 
caracterizan, el partido buscará proponer a una figura que sume voluntades, y está podría no ser originaria. 
 
PUENTE 
Debido a los festejos patrios, miles de paseantes recorrerán las carreteras estatales los próximos días. 
El Sistema de Protección Civil y Gestión de Riesgos, los servicios de emergencia y seguridad montaron un 
operativo de apoyo en puntos estratégicos para atender cualquier llamado. 
De la misma forma, la Procuraduría de Justicia estableció guardias en las agencias del Ministerio Público para atender a quien 
así lo necesite. 
 
PROSPERA 
El programa de combate a la pobreza que hoy se denomina Prospera vive una etapa de reordenamiento e 
información. 
Los coordinadores regionales de esta estrategia recorren sus municipios para informarle a los beneficiarios 
sobre este cambio de denominación y la ampliación de los beneficios que ofrecen. 
En Hidalgo, el padrón de beneficiarios creció exponencialmente en los últimos meses debido a la promoción y también al 
cambio de reglas que permite que una familia obtenga varios recursos de diferentes rubros. 
Adicionalmente, destaca que la finalidad es que las familias que han gozado de alguna etapa de este programa no regresen, 
lo cual da un giro en lo trabajado anteriormente porque saldrían, finalmente, del tan querido asistencialismo para entrar a una 
dinámica de desarrollo social. 
 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Revira Perry a Peña: no hay marcha atrás: En el despliegue de la Guardia Nacional para reforzar la 
seguridad fronteriza no hay marcha atrás, respondió ayer el gobierno de Texas a las declaraciones del presidente Enrique 
Peña Nieto en el sentido de que dicha acción "no sólo es desagradable, sino yo creo que es condenable". El mandatario 
mexicano en entrevista con el periodista Jacobo Zabludovsky dijo que los pasos dados por el gobernador texano Rick Perry no 
se inscriben en el espíritu de cordialidad y amistad que debería existir entre países vecinos. "Me parece que esta actitud es 
completamente reprobable y tampoco resuelve un problema al que tenemos que hacerle frente de manera conjunta", 
expresó. EL UNIVERSAL solicitó una declaración al gobernador de Texas sobre lo dicho por Peña Nieto, y su oficina de prensa 
contestó que seguirán trabajando con el gobierno de México en el tema migratorio, pero agregó que sus "fronteras no deben 
estar abiertas y vulnerables a la explotación de criminales despiadados". Lucy Nashed, secretaria de prensa de Perry, agregó 
que el gobernador está enfocado en asegurar que los cárteles de la droga y otros criminales no tengan paso libre en Texas y 
el resto de la nación. El 10 de septiembre pasado, justo cuando la oficina del gobernador Perry hizo público el despliegue de 
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los primeros elementos de la Guardia Nacional de Texas, México emitió un comunicado en el que acusó al gobierno texano de 
ser irresponsable al manipular el estado actual de la seguridad fronteriza con fines políticos. Perry es identificado como uno 
de los posibles aspirantes por el partido Republicano a la presidencia en 2016. "La medida emprendida de manera unilateral 
por el gobierno de Texas es indudablemente errónea y no contribuye a los esfuerzos que nuestros países llevan a cabo para 
construir una frontera segura y una solución al fenómeno migratorio. Tampoco abona al acercamiento de nuestras sociedades 
y se opone a los principios y valores sobre los que México y Estados Unidos rigen su relación bilateral", manifestó la 
Secretaría de Relaciones Exteriores en ese boletín de prensa. En un tono más fuerte, el vicegobernador de Texas, David 
Dewhurst, consideró como desconcertante y ofensivo que en el marco del aniversario número 13 del atentado más trágico a 
su patria (9/11), México haya llamado a Texas a abrir sus fronteras a la migración ilegal, el tráfico de drogas y de humanos y 
potencialmente a terroristas que desean dañar a Estados Unidos. "Es también un insulto la afirmación de que proteger a los 
texanos tiene fines políticos, cuando mis compañeros y yo hemos tenido que destinar 800 millones de dólares de los 
impuestos de Texas para comprar aviones, helicóptero y lanchas rápidas para asegurar nuestra frontera porque el gobierno 
responsable de ello simplemente evita cumplir con su obligación", afirmó. En Washington, el congresista demócrata Henry 
Cuéllar dijo estar de acuerdo "con el presidente Peña Nieto de que tenemos que tomar medidas para asegurar que el río 
Bravo sea un lugar que una a Estados Unidos y a México como dos países, en lugar de servir como una línea divisoria". Y 
también aprovechó para desmarcar al Congreso de la decisión de enviar a la Guardia Nacional, atribuyendo la completa 
responsabilidad al gobernador de Texas. Al respecto, la presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado 
mexicano, Gabriela Cuevas, dijo que el gobierno de este país debería pasar de las palabras a los hechos y aplicar trabas 
económicas a Texas. La panista dijo que los empresarios que están financiando a Perry son también los más interesados en la 
reforma energética de México. (Doris Gómora, primera plana) 
La Jornada-Manotazo de Peña Nieto ante falta de solución en Sonora: El presidente Enrique Peña Nieto ordenó que 
se conforme una comisión de trabajo, integrada por funcionarios federales, para implementar acciones inmediatas, oportunas 
y eficaces con el fin de evaluar y subsanar los daños causados a la población por el derrame de tóxicos en los ríos Bacanuchi 
y Sonora. La determinación del Ejecutivo federal se da en el contexto de fortalecer y ampliar las labores en torno al desastre 
humano y ecológico que derivó del derrame de sulfato de cobre acidulado en el lecho de los ríos citados. La situación, aparte 
de los graves efectos a la salud de los habitantes de la zona y los daños al entorno ecológico, se recrudeció en el terreno de 
las relaciones entre el gobierno federal y el estatal. El gobernador de Sonora, Guillermo Padrés –a quien se descubrió en una 
de sus propiedades una presa particular–, se confrontó con las autoridades federales al expulsar a los delegados de las 
dependencias que trabajaban en torno a la tragedia. Además, los señalamientos contra Padrés se multiplicaron en la opinión 
pública, pues se le identifica como defensor de los intereses del Grupo México (propiedad de Germán Larrea, que es dueño de 
la concesión de la mina Buenavista del Cobre). Incluso el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, desistió el 
jueves pasado de reunirse con Guillermo Padrés, hasta que el contacto sea constructivo, dijo el político hidalguense. Así, 
Enrique Peña Nieto nombró al subsecretario de Planeación y Política Ambiental de la Secretaría del Medio Ambiente, Rodolfo 
Lacy Tamayo; al subsecretario de Alimentación y Competitividad de la Secretaría de Agricultura, Ricardo Aguilar Castillo; al 
comisionado federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, Mikel Arriola Peñalosa; al procurador federal de Protección 
al Ambiente, Guillermo Haro Bélchez, y al titular de la Unidad de Enlace Federal y Coordinación con Entidades Federativas de 
la Secretaría de Gobernación, Alejandro Ozuna Rivero, para que integren dicho grupo de trabajo. La comisión se trasladará en 
las próximas horas a Sonora para cumplir de forma permanente con las tareas que les han sido encomendadas. Deberá 
informar oportunamente a la población respecto del desarrollo y resultados de su gestión. El Presidente también giró 
instrucciones al secretario del Trabajo y Previsión Social, Alfonso Navarrte, para que coordine las labores de supervisión para 
resarcir los daños y atender las necesidades de la población. Tras conocer la decisión del jefe del Ejecutivo federal, el 
gobernador Padrés señaló en su cuenta de Twitter: “Doy la bienvenida a la comisión especial que ha nombrado @EPN para 
lograr remediar daño por derrame. Todos nos necesitamos. #SalvemosAlRio”. Agregó: “Reconozco y agradezco al 
Presidente @EPN su intervención para salvar al río, nos ponemos a la orden para trabajar juntos en esa ardua tarea.” 
(Roberto Garduño, primera plana) 
Excélsior-Peña Nieto manda comisión a Sonora; atenderá derrame tóxico de minera: El presidente Enrique Peña 
Nieto envió una comisión federal a Sonora, con el objetivo de “evaluar y subsanar los daños causados a la población” por el 
derrame tóxico de una mina propiedad de Grupo México. A través de un comunicado, la Presidencia de la República dio a 
conocer que “este grupo de trabajo se trasladará en las próximas horas para cumplir de forma permanente con las tareas que 
le ha sido encomendadas y estará informando a la población respecto al desarrollo y resultados de su gestión”. La comisión, 
coordinada por la Secretaría del Trabajo, está integrada por funcionarios de Semarnat, Sagarpa, Cofepris, Profepa y de la 
Segob. El anuncio ocurrió un día después de que la Secretaría de Gobernación canceló un encuentro que estaba agendado 
con el gobernador de Sonora, Guillermo Padrés. 
PEÑA ORDENA SALDAR DERRAME EN SONORA.  
El presidente Enrique Peña Nieto formó una comisión de trabajo integrada por funcionarios federales, a fin de llevar a cabo 
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acciones inmediatas y oportunas para evaluar y subsanar los daños causados a la población por el derrame tóxico sobre los 
ríos Sonora y Bacanuchi. Mediante un comunicado, la Presidencia indicó que los funcionarios viajarán en las próximas horas a 
Sonora y deberán informar oportunamente los avances. Insistió en que se llevarán a cabo “acciones inmediatas, oportunas y 
eficaces para evaluar y subsanar los daños causados a la población con motivo del derrame tóxico en el Río Sonora”. El titular 
del Ejecutivo federal instruyó al secretario del Trabajo y Previsión Social, Alfonso Navarrete Prida, a fin de coordinar las 
labores de supervisión de los trabajos para resarcir los daños y atender las necesidades de la población. Asimismo, los otros 
funcionarios que se integran a este grupo son Rodolfo Lacy Tamayo, subsecretario de Planeación y Política Ambiental de la 
Semarnat; Ricardo Aguilar Castillo, subsecretario de Alimentación y Competitividad de la Sagarpa; Mikel Arriola Peñalosa, 
comisionado federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios; Guillermo Haro Bélchez, procurador federal de Protección al 
Ambiente, y Alejandro Ozuna Rivero, titular de la Unidad de Enlace Federal y Coordinación con Entidades Federativas de la 
Secretaría de Gobernación. La decisión del Ejecutivo federal se da luego de que el pasado 10 de septiembre, el gobernador de 
Sonora, Guillermo Padrés, expulsó a los delegados de la Semarnat, de la Profepa y de la Conagua del Comité de Atención a la 
Emergencia por el derrame tóxico, al considerar que no son interlocutores válidos, luego de que “ellos revelaron” que él tiene 
una presa en el rancho de su familia. Ante el conflicto, Padrés y la Secretaría de Gobernación pactaron una reunión para ayer 
viernes, la cual fue cancelada. Al respecto, la dependencia federal manifestó que la reunión no se llevó a cabo por falta de 
“condiciones necesarias para un diálogo respetuoso y constructivo”. El titular de la Segob, Miguel Ángel Osorio, precisó que el 
cambio de planes se deriva de los señalamientos que, “sin sustento alguno”, hizo el mandatario sonorense. Por lo tanto, ayer, 
Presidencia anunció el envío de la comisión para tratar de solucionar el derrame de 40 mil metros cúbicos de sulfato de cobre 
ácido, que afecta a 24 mil personas de siete municipios sonorenses. 
YAQUIS ENDURECEN PROTESTAS CONTRA GUILLERMO PADRÉS.  
Miembros de la tribu yaqui endurecieron el bloqueo a la única carretera internacional que atraviesa el noroeste del país, para 
exigir la liberación de su líder Mario Luna Romero, detenido por el gobierno de Guillermo Padrés, bajo el cargo de privación 
ilegal de la libertad en contra de otro indígena; amenazan con cierre total. A partir de las 6:00 horas de ayer, los inconformes 
con la operación del Acueducto Independencia pusieron troncos, llantas y piedras sobre la cinta asfáltica para impedir el libre 
tránsito de camiones de carga pesada; permitiendo el paso a autobuses de pasajeros, automóviles particulares, cargamentos 
peligrosos como combustibles o químicos y vehículos de emergencia. 
El bloqueo provocó largas filas de varios kilómetros de tráileres en ambos sentidos, hasta el mediodía cuando los 
manifestantes permitieron el desfogue para sostener una reunión en la Guardia Tradicional de Vícam donde decidirán una 
posible interrupción total del tráfico hasta que la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE) libere al portavoz de la 
etnia y miembro del Movimiento Ciudadano en Defensa del Agua que integra a los yaquis con productores agrícolas de 
Cajeme. Fue el 8 de junio del 2013, cuando Mario Luna, Tomas Rojo y otros dos sospechosos, presuntamente privaron de su 
libertad y robaron una camioneta al indígena Francisco Delgado Romo, durante las acciones de bloqueo; los inculpados 
afirman que la supuesta víctima venía alcoholizado y casi atropellaba a una mujer, por lo que fue sometido a la justicia tribal 
bajo usos y costumbres ancestrales; éste denunció a sus paisanos ante la PGJE.  
INDAGAN MÁS IRREGULARIDADES 
El director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), David Korenfeld Federman, señaló que se realizan investigaciones no 
sólo en la presa del gobernador de Sonora, Guillermo Padrés Elías, sino de otros dos lugares. El primer trabajo se hará en la 
misma cuenca y se prevé que la próxima semana se efectúe otra investigación en la zona pegada a Hermosillo, de donde se 
tienen denuncias. El funcionario indicó en entrevista radiofónica, que se está dentro del marco legal y se hará valer la Ley de 
Agua Nacional. Asimismo, informó que se espera tener resultados terminando la visita de inspección que sería este viernes, 
por lo que el mandatario sonorense tiene un plazo de 15 días hábiles para presentar toda la información necesaria, que, 
terminando esos lapsos, el gobierno federal tendrá diez días hábiles para cruzar la información y dar un dictamen. “Lo más 
importante es que la capacidad de inspección radica en la capacidad de denuncia de la gente para saber cuántos cuerpos de 
agua hay en cauces federales de propiedades privadas”, dijo. Mencionó que en las inspecciones se determinará de qué años 
son las presas, en qué año se construyeron y cuáles son las condiciones. Sobre el desfogue que está haciendo el gobernador 
de su presa, indicó que no será pérdida de evidencia, porque la ley es muy clara, se checará la fecha en que se construyó. 
(Redacción, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 
 
Que este sábado se cumple un año de la recuperación de la Plaza de la Constitución por parte de la Policía Federal. Desde 
entonces, los gobiernos federal y del Distrito Federal tomaron el control total del Zócalo capitalino, donde no se ha realizado 
ningún plantón y solo ha arribado un par de manifestaciones. 
Las autoridades han realizado actividades recreativas, artísticas, culturales y altruistas para evitar que alguna organización 
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tome la plancha, como sucedió el año pasado cuando la CNTE mantuvo un plantón durante casi cuatro meses. 
  
Que los integrantes de la corriente perredista Izquierda Democrática Nacional, encabezada por René Bejarano, sostendrán 
hoy una encerrona para valorar los resultados de la elección de consejeros nacionales de la semana pasada, pues se colocó 
como la tercera fuerza al interior del partido, y analizar qué necesitan para recomponer el camino. 
Y es que de esta manera no solo los superan numéricamente los consejeros de Nueva Izquierda, corriente a la que pertenece 
el dirigente nacional, Jesús Zambrano, y el aspirante puntero a la dirigencia, Carlos Navarrete, sino que también están 
por debajo de Alternativa Democrática Nacional, que lidera el senador Luis Sánchez, por lo que podrían perder la secretaría 
general que hoy ocupa Alejandro Sánchez Camacho. 
  
Que durante la firma de intención del proyecto para la gestión integral de la Cuenca del Sistema Cutzamala, el jefe de 
Gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera, y el gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila, compartieron elogios por 
el trabajo en conjunto que han hecho hasta el momento. Y coincidieron en que la coordinación entre los dos frentes es la 
base del éxito para el Valle de México. 
  
Que los trabajos del gobierno federal para acabar con las actividades del crimen organizado en la explotación de socavones 
en Michoacán también develaron el problema de la minería irregular, y hasta el momento hay 300 solicitudes de 
regularización de concesiones para operar adecuadamente. 
  
Que Víctor Romo, jefe delegacional en Miguel Hidalgo, y David Razú, director de Gobierno de la misma demarcación, han 
sostenido un intercambio hostil vía Twitter con vecinos de la zona respecto a licencias otorgadas a constructoras de manera 
supuestamente corrupta para excavar y talar árboles. 
 
 (Redacción, página 02) 
El Universal-Bajo Reserva… 
 
HACE DÉCADAS que no se daba una batalla político-diplomática entre México y Estados Unidos por el tema de la seguridad 
en la frontera. Ahora, la escala es otra pero no menos importante, porque se trata de la condena del presidente Enrique Peña 
Nieto a la decisión del gobernador de Texas, el republicano Rick Perry, de reforzar la frontera de dicho estado con México con 
elementos de la Guardia Fronteriza, bajo el argumento de frenar el cruce de migrantes y otros "peligros". El jefe del Ejecutivo 
mexicano condenó en una entrevista con EL UNIVERSAL la acción de don Rick, cuyo equipo reviró con insolencia: es 
"insultante" la posición mexicana. Por el momento, la Cancillería ha tomado nota de los hechos pero todavía no ha mandado 
comunicación diplomática al Departamento de Estado por la batalla entre Los Pinos y Texas, nos comentan.  
 
ANTES DE que venza el plazo, los priístas trazaron la ruta para la entrega de firmas al Senado para la consulta encaminada a 
la reducción de integrantes de las cámaras de Diputados y Senadores. El grupo más cercano al líder del partido, César 
Camacho Quiroz, trabaja horas extra para revisar que las recabadas hasta el momento no vayan a estar duplicadas. El caso 
es que el primer ejercicio botó algunas inconsistencias y ante la sorpresa, el grupo de don César no quiere que haya pretextos 
en la consecución del objetivo, nos comentan. Los priístas acuden el lunes 15 a las instalaciones de la Cámara Alta para iniciar 
el trámite con 1.8 millones de rúbricas. 
 
UNA NUEVA relación comenzaron a construir el PRD y los integrantes de la iniciativa privada, más allá de cuestiones 
ideológicas. Los miembros del Consejo Coordinador Empresarial y la Coparmex están dispuestos a olvidar los enfrentamientos 
que tuvieron con Andrés Manuel López Obrador como líder de la izquierda, nos dicen. Gerardo Gutiérrez Candiani, dirigente 
del CCE, recibió de buenas y de buena manera a los presidentes del Congreso de la Unión, el diputado Silvano Aureoles y al 
senador Miguel Barbosa. Los empresarios aseguraron que ambos legisladores perredistas son responsables y buscan una 
agenda que coincide mucho con la visión de los hombres de negocios, en cuanto a mejorar las condiciones económicas de la 
sociedad mexicana y el país, nos cuentan.  
 
EL PRESIDENTE del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación, Ricardo Sucio, investiga un nuevo acto de exclusión. 
Ahora se trata de unas restricciones que la empresa Cinepolis ha establecido en los boletos que entrega para ingresar a las 
salas en donde se lee: "se recomienda que personas con discapacidad se abstengan de ingresar". En cuanto conoció el caso, 
el titular de la Conapred informó que se pondría en contacto con la empresa que, confió, corregirá la situación porque tiene 
un compromiso serio con los derechos humanos. La compañía está tomando cartas en el asunto, nos dicen.  
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GRATA SORPRESA ocurrió en la reunión del Consejo Nacional de Salud, que tuvo como sede la ciudad de Querétaro bajo la 
presidencia de la titular de la Secretaría de Salud, Mercedes Juan: líderes de la Organización Mundial de la Salud, la OMS, 
vendrán en octubre a México para entregar al gobierno de México la certificación de la Comisión Federal para la Protección 
contra Riesgos Sanitarios, de Mikel Arriola, como agencia sanitaria de clase mundial en materia de vacunas. El papelito 
permitirá a nuestro país ingresar por primera vez al selecto grupo de 28 naciones que cuenta con este reconocimiento global, 
nos comentan. 
 
(Redacción, página 02) 
Reforma-Templo Mayor… 
 
LOS PESIMISTAS dicen que está prácticamente garantizado que los responsables de la muerte de un niño tras el 
enfrentamiento entre manifestantes y policías en Chalchihuapan, Puebla, no serán llevados ante la justicia. Y ES QUE el 
gobernador poblano, Rafael Moreno Valle, ya nombró a un fiscal especial para el caso. EL ENCARGADO de las investigaciones 
es José Antonio Pérez Bravo, un abogado que fue subprocurador en la Procuraduría Social de Atención a Víctimas del Delito. 
Y NO es que se dude de su capacidad, sino que, si algo indica la experiencia mexicana, es que la mejor manera de que un 
crimen quede sin resolver es nombrando a un fiscal especial. QUIEN no lo crea nomás que se acuerde de las fiscalías que 
trata-ron de esclarecer la matanza de Tlatelolco, la de los Los Halcones, el caso Colosio, el de Ruiz Massieu, el de Aguas 
Blancas... 
 
VAYA REVUELO se armó en Sonora luego de que Javier Gándara Fernández, presidente de la Canacintra en Hermosillo, se 
pronunció en contra de la propuesta del presidente panista, Gustavo Madero, de aumentar el salario mínimo. EL JOVEN 
empresario dijo en un programa de radio que el incremento al minisalario debería ser del cero por ciento, y que sería mejor 
que los obreros aumentaran su productividad. SI, EN PRINCIPIO, la declaración es fuerte, más escandalosa resultó debido a 
que el dirigente empresarial es hijo del también empresario, ex alcalde de Hermosillo y suspirante del PAN a la gubernatura, 
Javier Gándara Magaña. A VER si las opiniones del hijo no le cuestan la candidatura al padre. 
 
FUERTE estuvo el altercado entre el secretario ejecutivo del INE, Edmundo Jacobo, y el encargado de la Unidad de 
Fiscalización, Alfredo Cristalinas. TODO OCURRIÓ al término de una sesión del Consejo General, cuando Jacobo encaró a 
Opalinas... perdón; Cristalinas. ¿El motivo? El incumplimiento de este último en la entrega de un documento. QUIENES SABEN 
del asunto dicen que se trata del dictamen sobre la licitación del sistema de fiscalización en línea, el cual no fue entregado 
por Opali... ¡otra vez!, Cristalinas en la fecha correspondiente. ANTE EL RECLAMO de Jacobo, aquél se encogió de hombros y 
le espetó: "Hazle como quieras", lo que provocó que el secretario ejecutivo decidiera levantarle un acta administrativa. AL 
FINAL, el fiscalizador se salvó, según dicen, porque volvió a interceder por él su promotor y protector, el consejero Marco 
Baños. 
 
A QUIEN vieron muy quitado de la pena en el cantabar de moda en Oaxaca fue al gobernador Gabino Cué. CUENTAN que el 
mandatario estatal estuvo muy relajado en Bar de la Musique, famoso por sus cocteles y el videowall que adorna el escenario 
que se usa para cantar con pistas. HASTA PARECÍA que las lluvias no están a todo lo que dan en Oaxaca y que el Centro de 
la capital no está tomado por manifestantes. A LO MEJOR Cué es fiel creyente de que, como decía Timbiriche, "la vida es 
mejor cantando". 
 
(Redacción, página 10) 

 


